

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DE AVISOS, Y DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Redacción y Administración

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Calle de la Estación,  
(Euzancho)

Mes adelantado... 1 peseta.

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la de Haldós y Compañía, Rambla del Centro, 271. En Madrid, en la de Cavanet, Arenal, 1. En Valencia, en la de A. Alonzo y C.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

## FANTASEANDO

Vuelve por milésima vez á ponerse sobre el tablero político el tema de la crisis, suponiéndose que se anticipará la fecha de la suspensión de sesiones de Cortes con objeto de plantearla.

De muy pocas situaciones políticas guardamos memoria en que se haya abusado más que en la actual de los anuncios de crisis. Desde hace seis meses se fija el pronóstico todas las semanas en parte de la Prensa; no han acertado los astrólogos de la política, pero tampoco han cejado en su obstinación, y siguen con una constancia que produce envidia ejerciendo un papel de que les desposeyó el descrédito. En ciertas materias hay que acertar en plazo breve ó callarse, confesando tácitamente el fracaso.

Claro es que á la larga se saldrán con la suya, porque las crisis son naturales en los Gobiernos. La habilidad está en conocer cuándo llega, lógica y razonablemente, el momento en que las crisis se han de plantear.

Los que siguen serenamente el curso de los asuntos públicos, rara vez aventuran juicios sin una base firme, y por eso no abusan en los de denunciar y pedir una crisis á diario; porque las crisis las hacen los Gobiernos cuando lo estiman oportuno y conveniente, no cuando las desean sus adversarios. Y en este caso, de ahí procede el constante error; de que las crisis no las perciben más que los impacientes ó los despechados. Los que la necesitan fían en que sólo planteándola pueden acariciar, siquiera sea pasejaramente, la ilusión de que ellos sean los escogidos.

Esas impacencias no se calman nunca, y en lo más nimio vén un conflicto pavoroso ó una gravísima discrepancia ministerial; fuerzan un poco el argumento, y crisis al canto, segura, inevitable.

Tan por cierta tienen su errónea obsesión, que ya cuentan con que vá á terminar la legislatura, porque la crisis no puede contenerse.

No hemos de intentar convencerles de su equivocación; el tiempo se ha encargado y se encargará de ello, hasta que acierten, puesto que no son eternos los Ministerios.

Aun alambican más los vaticinadores: han averiguado hasta los propósitos del jefe del partido liberal para cuando la crisis llegue. Y esos propósitos son que se reorganice el Ministerio bajo su presidencia. ¡Pues está

claro! Para ese viaje no se necesitan alforjas, y pase la vulgar locución.

Salvando siempre los respetos que impone la decisión del Poder moderador, cuando ante él se plantea una crisis, á nadie se le ocurre más solución que esa que se atribuye al jefe del Gobierno.

Lógicamente ha de continuar en el Poder el partido liberal, porque tiene soluciones que llevar á la práctica; porque su programa inspira más confianza que ningún otro ante el país; porque cuenta con el apoyo decidido de las mayorías parlamentarias, y porque tiene hombres de mérito y valía que llevar á los consejos de la Corona. Y además (y esto es secundario, pero ciertísimo), porque no hay quien, con ventaja en los procedimientos y en las ideas, pueda disputarle el Poder, dígame lo que se quiera, y sean las que fueran las impresiones de cierta parte de la prensa periódica.

El único partido organizado para encargarse del Poder, es el conservador, realmente; pero están demasiado frescos aquellos grandes desaciertos que hirieron á la nación en trance gravísimo.

Su vuelta sería prematura, además de que necesitan ponerse de acuerdo los mismos silvelistas, porque recientemente, las dos primeras figuras, Silvela y Villaverde, han echado por opuestos caminos en asuntos de verdadera importancia.

Si de todas maneras fuere inevitable la crisis; si las Cortes han de cerrarse quedando en el aire el proyecto de circulación fiduciaria—que es la finalidad que muchos persiguen—si se quedan para tiempo indeterminado otros proyectos, también de interés general, entonces si tendrían motivo para regocijarse los pesimistas y los enemigos del partido liberal; siendo difícil por de pronto, como decimos, toda compostura, porque los mismos que se quejan de que no se hace nada, todos sus esfuerzos los vienen empleando, desde el primer momento, en dificultar la obra del Sr. Urzáiz, tan simpática á la opinión pública.

## VIDA MODERNA

### DUELOS

Dijole donosamente el inolvidable Bartrina, tratando de esos asuntos en que se recurre al acero ó al plomo;

se dán casos en que reta á lances de honor quien tiene un honor de lance.

Tal anacronismo se deriva de una costumbre de los tiempos caballerescos, que no hemos de llamar bárbara, porque en su tiempo no lo fué sin duda. Mas tampoco habremos de elogiarla por el simple hecho de haber sido lo mejor posible, en otras épocas. Y en eso, en que la reputen lo mejor posible, aun hoy, ciertas personas de respetabilidad y arraigo, es en lo que no nos paramos para afirmar que no, que no es una necesidad ni un mal menor, ni un recurso tolerable, ni cosa equivalente. Es, en resumidas cuentas... un simulacro ó una parodia más ó menos jocosa y divertida.

Arguyen ciertas autoridades en la materia, que se explica el acatamiento por... por no existir en los códigos estatuidos cosa que lo reemplace cuando se trata de casos de honra ó de responder á determinadas injurias. En la esfera lega será eso una verdad patente; en el terreno moral resulta una herejía...

¿Cómo!... ¿Se legisla y provee sobre cualquier hecho secundario de la vida social, y no hay medio de legislar sobre punto tan interesante? ¿Por qué?... ¿Hemos de resignarnos á que la destreza ó el acoso hagan las veces de Tribunal Supremo?...

Otra simpleza: achacarlo á falta de educación. ¿Se trata por ventura de personas sin meollo?... ¿No dá el mayor, si no el único, contingente á esa totalia, la clase más educada, más instruida de mayor (si no de mejor) cultura?...

Toda acción sangrienta es de por sí villana; pero cuando se metodiza, pasa á ser, á más de villana, estúpida. No hay que recurrir á la religión para condenar el duelo; basta con violumbrar su ineficacia para reputarlo ruía y exento de toda ejemplaridad. Ni aun es estético.

¿Qué papel representan, vamos á ver, dos caballeros intervenidos por cuatro más, acudiendo al terreno á ventilar una cuestión personal cualquiera, en mangas de camisa, abediendo á una señal, atacándose con más ó menos saña, esgrimiendo un arma con mejor ó peor acierto? ¿Qué argumentación exponen para convenceros de la razón ó sin razón de su causa, al manejar las espadas ó disparar las pistolas?... ¿Qué ejemplaridad resulta de ese cuadro hasta cierto punto grotesco, y muchas veces casi infantil?

¿Se lavan así las manchas al honor?... ¿Es eso una colada?... En el caso mejor, corre la sangre,

y los adversarios se estrechan la mano en prueba de cortesía... ¿No podrían haber empezado por ahí?... En el peor caso uno de los dos cae muerto ¿Es el ofendido? ¿Qué iniquidad! ¿Es el ofensor? Se ha rehabilitado su memoria sin merecerlo. La sociedad, las costumbres nada provechoso habrán sacado del hecho. En cambio la conciencia social habrá padecido en ambos casos.

Luego apunte un peligro: el de fomentar la bravuconería. Muchísimas acciones feas, insultos y provocaciones parten de ese punto peligroso; no serian, sin la jactancia del que se adiestró para esas contingencias.

¿Y la notoriedad? ¿No sabemos por ventura que hay entes capaces de buscarla por esas veredas y no solo buscarla, sino conseguirla y todo? ¡Triste gracia, que se les den médicos!

Supongamos á un marido burlado que hiere en el rostro á su ofensor... ¡He ahí una cicatriz que será constante anuncio de la afrenta, casi un motivo de vanagloria para el último!... Fuera del caso en que altos intereses exigen el sacrificio, cuando se cruzan dos aceros se hace escarño de otra cruz, signo de amor y concordia.

La esgrima es un arte noble para empleado según y cómo. Toda contienda con respaldos de espectáculo, tiene... lo que la ciencia convertida en mera diversión. Condenamos la guerra; pero nos la explicamos. No podemos explicarnos el duelo; esa convención en la más torpe de todas. ¿Que exige la tolerancia porque encarna en las costumbres?... Tanto valdría llamar costumbre... pues, á la prevaricación, á la falsedad, al robo mismo, porque existen y se reproducen... No, no es costumbre; es rosabio. No en nombre de esto, ni de aquello, ni de lo de más allá, sino por la seriedad, por cautela, debe combatirse. Para ello mejor la musa que inspiró á Rabelais, que la que dió vuelos á la imaginación del Dante... Al fin Gargantúa dá la nota bucólica en que degeneran algunos actos del jaez de los que mentamos: una tirada á fondo se ha trocado muchas veces en una llamada á fonda.

¿Existe un arma eficaz?... No la tengo por decisiva, pero si por conducente: el desprecio. Si alguna vez está justificada la indiferencia, es en aquellos casos en que responde á la injuria que persigue la resonancia. Contestar á la infamia, es reconocer.

le la heligerancia; responder al insulto, es hacerse su cómplice; sulfurarse por la injuria, es reconocerle valor. Mal remedio, el que pueda ser nocivo. ¿Qué le tratarán á uno de cobarde si no se presta á eso? ¡Y qué han de tratar!... En el de cada cual está la convicción de que esos sainetes á nada conducen.

Cuando sepamos domeñar el amor propio, habremos dado un golpe mortal á los matones de oficio y á los quisquillosos de profesión. La vida del hombre es corta para que distraiga momentos en insustancias. Es sencillamente necio recurrir á lo que nada prueba. Y, como no vale la pena de entonar salmodias, ni cantos de indignación por eso, venga el punto final recordando la conveniencia indicada en los conocidos versos de Cervantes:

«caló el chapeo, requirió la espada,  
miró al soslayo, fuese, y no hubo nada.»

Sebastián COMILLA.

## LO DEL DIA

(Madrid, 6.)

### Consejo con la Reina

Se ha celebrado Consejo de ministros con S. M. la Reina.

Según informes adquiridos hasta esta hora, el Consejo ha ofrecido poco interés.

El ministro de Estado ha hecho el discurso general de estudio de la política interior y exterior.

No ha asistido el ministro de la Gobernación por no hallarse repuesto de su enfermedad.

El ministro de Hacienda ha presentado á la regia sanción una disposición declarando cesante al Delegado de Hacienda de Logroño don Carlos Revilla.

### La primera firma del Rey

—Se ha publicado una carta de una personalidad conocida, la cual se dirige al Sr. Sagasta é indica la idea de que la primera firma del Rey D. Alfonso XIII sea puesta al pié de concesiones de indulto á condenados á pena de muerte.

### Otro Consejo

—Después del Consejo de ministros celebrado con S. M. la Reina, los consejeros han celebrado otro bajo la presidencia del ministro de Estado.

La reunión ha tenido el carácter de verdadero Consejo por cuanto en ella se han resuelto expedientes administrativos.

Al salir el marqués de Teverga ha dicho á los periodistas que probablemente se concederá un indulto general con motivo de la coronación de D. Alfonso XIII.

### De Sevilla.—Crecida.—Un toro

—Telegrafian de Sevilla que el Guadalquivir ha experimentado una imponente crecida, habiéndose desbordado por algunos puntos comunicando á la población.

Témese que los desperfectos que ocasione la riada sean grandes como ha ocurrido otras veces.

Cuando la corriente del agua era mayor arrastraba árboles, ganado y enseres de labranza.

Entre los animales que se llevaba el río figuraba un hermoso toro de Benjumea destinado á una corrida en la plaza de Bilbao.

La corriente condujo al bicho has-

ta un punto donde aquel pudo ganar tierra, emprendiendo veloz carrera.

La Guardia civil le persiguió sin poder darle alcance.

El toro, en su carrera embistió y volteó á muchas otras reses.

### El tiempo.—Noticias

—El día se presenta lluvioso y de sapacible.

Se reciben noticias de provincias comunicando varias inundaciones con motivo de las crecidas de los ríos

## Crónica

### ¿Qué se hace el dinero?

Según los que escriben en un papelete que parece publicado en la China, el dinero del Ayuntamiento se filtra, se irregulariza, se evapora.

Pero según la verdad neta y pura, según la certeza de los hechos, se invierte como Dios y la Ley mandan.

Registremos las pruebas.

Durante el mes de Febrero último, se ha ingresado en Tarragona por cuenta de esta Corporación municipal, la importante cantidad de **10.770 pesetas**, por distintos conceptos.

Además, el personal del ramo de consumos, tiene ya cobrado el mes de Febrero último.

El de la Secretaría municipal, el de Enero.

Y los haberes del mes de Enero, los cobrarán de un día á otro, los alguaciles, serenos, municipales, sepultureros y otros empleados.

¿Qué se hace el dinero?

Los hechos, son irrefutables.

Las maquinaciones de los irreflexivos, son verdades de doble.

El país sabe á que atenerse.

Las exaltaciones de los ofuscados, las mira con repugnancia y desdén, Tortosa entera.

### ALCANTABILADO

#### Con proyecto, planos y estudios

Ha metido la pata como de costumbre, el diario de los irreflexivos, publicando anteayer un artículo sobre el plan del alcantarillado, que tiene aprobado el Ayuntamiento, y ha empezado á desarrollar en la calle de San Roque y plaza de la Fuente.

Con la deshaprensión que le caracteriza, dice que no hay proyecto, plano ni estudios, cuando todo existe á disposición del público, como pueden acreditarlo los varios contratistas que lo han examinado, en el negociado de Fomento.

El plan de alcantarillas está trazado con previsión y acierto, habiéndose en él tenido presentes las indicaciones que hace el articulista del órgano del entresuelo, creyendo sin duda, que con su *elocubración científica*, ha descubierto un mundo nuevo.

No engañe á sus pocos lectores, afirmando lo que no sabe, pues repetimos que con proyecto, plano y estudios, se construyen las cloacas que vierten al río, como en su día podrá desaguar en el mismo sitio la colectora, cuando esté terminada, la hoy en proyecto, calle del Ebro.

Más justo, más imparcial y más juicioso hubiera sido por el articulista en cuestión, reconocer los buenos propósitos que animan al actual Ayuntamiento, acometiendo esas importantes obras de saneamiento y salubridad que está realizando, que exigen la importancia de Tortosa y los servicios urgentes, y que por parte de la opinión general del vecindario, son recibidas con aplauso merecido.

Los pelos y señales que dá *La Verdad* en esta ocasión, son también pura inventiva.

### Ministerio de notables

#### Contradicciones inverosímiles

No pasa un día sin que se combata al Sr. Sagasta, porque no hace la modificación ministerial, prescindiendo de la gente joven, y volviendo á las figuras más salientes de su partido, y cuando ya se cree posible esta mudanza, entonces se varia de metro, y de acuerdo con *El Español*, escribe estas palabras *La Epoca*:

«Realmente, los ministerios de notables fusionistas, han sido siempre una calamidad para el país, para su partido, y para el propio Sr. Sagasta.

El Sr. Sagasta los tiene verdadero miedo, y no le falta razón.

Nos encarga el médico don Juan José Cucala, nuestro particular amigo, demos en su nombre desde estas columnas, las gracias más expresivas, á los numerosos amigos y clientes, que le han visitado durante su larga dolencia.

El Sr. Cucala, que ya se dedica de nuevo al ejercicio de su profesión, queda muy reconocido á las demostraciones de afecto que se le han dispensado.

Durante la noche última, ha llovido sin interrupción en esta ciudad, haciéndose difícil el tránsito por las calles y plazas.

El tiempo parece que tiende á seguir metido en aguas.

Los temporales han sido generales, según se desprende de la lectura de la prensa de hoy.

### Aprehensión importante

Por el distinguido é ilustrado capitán de carabineros don Eduardo Castro Galí, que manda la compañía, parte de cuyo personal reside en esta ciudad, acompañado de un teniente y dos carabineros, efectuó el día 5 del actual y hora de las 24, en el sitio denominado «Playa del inglés», de San Carlos de la Rápita, la aprehensión de 25 bultos de tabaco de contrabando, con peso de 1.500 kilos, conducidos por dos carros con dos caballerías cuyo género ha sido trasladado por fuerza del mencionado cuerpo, á Tarragona.

Ayer reinó en Tarragona, un temporal desecho.

Se refugiaron en el puerto, muchas embarcaciones de arribada forzosa.

Anteayer tarde pasaron por esta estación procedentes de Valencia, el notable pianista don Enrique Brú, y los bandurristas don Francisco Rocamora, don Primo Campos, don Daniel Aguilar y don Salvador Caudet.

Dirigianse á Barcelona y Alemania, con objeto de dar algunos conciertos.

**Castellón.**—La cuestión del puerto, que tanto interesa á los castellonenses, ha tomado un giro muy satisfactorio. Las dificultades que oponía la representación del contratista que fué de las obras del muelle de Levante, han tenido feliz término, adquiriendo la Dirección general de Obras públicas, la cantera, terrenos é edificios de que se hizo propietaria dicha representación, con lo cual podrán reanudarse en breve las obras del puerto. El acta de cesión se firmó ya en Madrid. Está, pues, de plácemes Castellón.

Procedente de Madrid, ha regresado á ésta, el oficial del cuerpo de Telégrafos, nuestro particular amigo don Vicente Beguer Maymó, quien en uso de licencia, ha permanecido en la Corte algunos días.

En el Gimnasio de San Luis, se ha constituido una sección formada por varios jóvenes de esta ciudad, con objeto de dar en el teatro del establecimiento, escogidas funciones dramáticas de tendencia exclusivamente instructiva.

va y moral. Los citados jóvenes, destinan además un día á la semana, para practicar la visita de circoes.

### OVI

#### LECITINA GIOL

Cura: Debilidad, Riquitismo, Neurastenia, enfermedades nerviosas.

El Juzgado de primera instancia de este partido, saca á la venta en pública subasta, varias fincas del término de Santa Bàrbara, propiedad de don José Arasa Ferré.

Los agricultores de esta ciudad, temen que se pierdan algunas colmenas, á causa de tener pocas provisiones, y no poder las obreras por razón de las persistentes llovias, salir al campo para alimentarse del néctar de las flores, y acopiar polen.

El Agente recaudador de arbitrios municipales de Roquetas, hace pública la providencia adoptada contra un vecino, por débitos al impuesto de guardería rural y reparación de caminos vecinales.

Por la Guardia civil de Gandesa, ha sido denunciado un vecino de aquella población, que apacentaba un rebaño, en una finca de propiedad particular.

### Registro civil

Día 5 de Marzo

Nacimientos: Carmen Josefa Sabaté Solé.

Defunciones: Maria Cinta Salvadó Berengué, Joaquin Bahima Domenech, José Cid Galia.

Matrimonios: ninguno.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día de 7 Marzo de 1902

#### Barómetro

Máxima 753'00 Mínima 749'00 Oscilación 4'00.

#### Termómetro

Máxima 14'00 Mínima 6'00 Media 10'00.

Evaporímetro, 2'1.

Pluviómetro, 33'4.

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento, E. N. E.

Observaciones. Termómetro seco, 15'00. Idem húmedo, 13

El alumno,

Ricardo Zaragoza.

El alumno,

Ramon Quinzá.

### Declaración espontánea de un médico

Con plena libertad de conciencia, y por convicción absoluta y justificada, el Sr. D. Eduardo Povedano, doctor en medicina y cirugía, Valverde, 12, 2.º, Madrid, ha declarado en una carta, que en diversos casos de enfermedades nerviosas y de pobreza de sangre ha obtenido resultados notables y curaciones completas con el empleo de las píldoras Pink.

Una certificación de esta naturaleza no puede dar lugar á duda.

Sea porque ha comprendido la acción regeneradora y tónica que las píldoras Pink ejercen sobre la sangre y los nervios, sea por sus repetidas experiencias de mucho tiempo, no en uno, sino en muchos de sus clientes, lo cierto es que el Dr. Povedano las considera hoy como eficaces y las recomienda á cuantos tienen la sangre y los nervios debilitados, causas casi infalibles, de donde provienen gran número de enfermedades. ¿Cuál será, pues el remedio perfecto para conjurar ó curar las afecciones que dichas causas producen? Aquel que dé á la sangre una gran riqueza y á los ner-

vios potente vitalidad. Resultado que precisamente se obtiene con el empleo de las píldoras Pink.

En todos los países del mundo notabilidades médicas han consagrado por la sanación de su palabra el valor incontestable de las píldoras Pink puesto que todos las han declarado soberanas contra la anemia, clorosis, neurastenia, reumatismos y debilidad general; enfermedades cuyo origen hay que buscarlo en la pobreza de la sangre y debilidad de los nervios. En los casos citados, tomar las píldoras Pink, que aseguran un pronto y eficaz restablecimiento, que será conservado por el uso frecuente de este mismo medicamento en caso de amenaza de recaída.

Se hallan de venta, en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja, ó veintiuna pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Córtes, 222, Barcelona.

## AL QUE LEYERE

Los inspiradores de *La Verdad* no son andaluces de nacimiento, pero lo son por temperamento y por inclinación y dan quince y raya al mismísimo Barón de la Castaña que, en cuanto á mentir, ha sido el más perfecto tipo de la raza andaluza.

El que fuera de aquí lea *La Verdad* sin estar enterado de los móviles y bajas pasiones que guían la pluma de sus redactores se figurará sin duda que en Tortosa hay un Ayuntamiento que degüella á los niños para comerse los crudos; que aquí se oprime y se veja á los pacíficos ciudadanos, tratándoles como si fuesen viles parias; que aquí no hay más rey ni más Ro que que la voluntad omnimoda, despótica y tiránica de una corporación municipal que roba hasta el copón de la iglesia, y que sus individuos viven á costa del sudor y de la sangre del infeliz contribuyente que paga, sufre y calla y muere por fin víctima de los chupópteros municipales que le absorben hasta la última gota del jugo vital.

El que fuera de aquí lea casualmente un número cualquiera de *La Verdad*, sin estar enterado de quienes sean sus autores y de los fines que se proponen, creará sin duda al leer las atrocidades, calumnias y patrañas que se insertan á diario en semejante papelote, que en esta ciudad domina un caciquismo desenfrenado, y que la Corporación municipal la forman una cuadrilla de bandoleros y de asesinos que con su capitán al frente, roban, saquean, matan y despilfarran y se burlan de la ley y de la justicia, de una manera infame, cruel y descarada.

Aquí de los infundios y barbaridades que se publican en semejante papelote—titulado *La Verdad*, sin duda para que hasta su título sea mentira—nadie absolutamente hace caso porque aquí todos conocemos á ciertos inspiradores y todos sabemos que algunos están procesados por falsificaciones y defalcas en el Ayuntamiento.

Hace 18 ó 19 años que se publica *La Verdad*, y sería muy difícil que en ninguno de sus números, á contar desde el primero, dejásemos de encontrar estampadas algunas de las siguientes ó parecidas frases:—Ladrones, asesinos, verdugos.—Hipócri-

tas, farsantes, fariseos y sepulcros blanqueados.—El carro de la muerte.—La ola de la inmoralidad.—La Cámara Agrícola imponiendo el reinado del terror.—La prensa bazofiera y acanallada.—Esquilman al pobre contribuyente.—¡Sr. Ministro, una inspección!—Estamos en Sierra Morena.—Se roba en consumos de una manera escandalosa; nunca vista.—D. Teodoro es el único que se sacrifica por el contribuyente.—La partida de la porra organizada para asesinar á don Teodoro.—Asesinato frustrado.—Como se roba en consumos.—La justicia en Tortosa.—Un Juez prevaricador.—El cura integrista mosen Borrás puñal en mano.—El terror.—El cantón de Tortosa.—Víctimas y verdugos.—Robos, immoralidades y despilfarros en el Ayuntamiento.—¡Viva D. Teodoro!—El reinado del terror en Tortosa.—Filtraciones, dilapidaciones y escandalosos robos en el Ayuntamiento.—Como se roba en consumos.—¿Qué se hace el dinero de consumos?—Para que sirve el dinero de consumos.—Se enriquecen con los consumos.—Roban el dinero de consumos.—Viven de la caja de los reptiles, y de los consumos, y otras por el estilo.

Aquí, como ya hemos dicho, todo el mundo conoce á los inspiradores de *La Verdad* y por esto nadie les hace caso, pero por si nos leyere alguien que no sea de Tortosa, debemos advertir que los inspiradores de *La Verdad* son tres.... tres.... no sé cómo lo diga.... son tres hombres.... digo, tres especialistas.

¡Señor ministro, envíe V. un Delgado!

## AUDIENCIA PROVINCIAL

### Una vista á puerta cerrada

Constituyóse anteaayer con el tribunal de la sección primera, el jurado del partido de Tortosa para entender en una causa contra un joven de Aldover, al que defendía el letrado señor Yxart y representaba el procurador Sr. Ruiz.

En vista del resultado de la prueba, el teniente fiscal Sr. Quintana retiró la acusación, sobreseyéndose libremente la causa.

## EXTRANJERO

(París, 6.)

### Contra Rosebery

Telegrafian de Londres que mister Johan Redmón en una junta de nacionalistas, y M. Bannerman en el Club Nacional Liberal, han declarado pernicioso el proyecto de lord Rosebery, consistente en dividir el partido liberal.

### Alianza negada

—En un banquete celebrado por la Cámara de Comercio, el embajador de los Estados Unidos ha manifestado que esta última nación é Inglaterra son amigas, pero no aliadas, sino por entero independientes.

### Las ocho heras

—La Cámara de los Comunes no aprobó, como se ha dicho la jornada de ocho horas para los mineros, sino que la ha rechazado por 208 votos contra 207.

### Baque vendido

—El *Morning Post* publica un telegrama de Tanger, según el cual, el

qual, el Sultan de Marruecos ha vendido á Colombia el buque *Baslin*, que arbolaba ya el pabellón de aquella nación. Lo mandará un oficial español.

### Política de atracción

—El mismo periódico relata con referencias á Valparaíso, que los políticos de Chile vienen trabajando oficiosamente para lograr un arreglo directo entre Chile y la Argentina en la cuestión de fronteras recabando un desarme general de las dos repúblicas.

### Reducciones

—Estúdiase, además la forma de introducir economías por valor 550 mil libras esterlinas en el presupuesto

### Partida

—Ha salido de Santiago para Valparaíso el jefe de la comisión inglesa de delimitación.

### Viaje de M. Loubet

—El visje de M. Loubet á Rusia no tendrá ningun carácter político. Monsieur Decalse ministro de Negocios Extranjeros y el general Bru gueres le acompañarán.

### Los boers en América

—Un telegrama de la Haya anuncia que Mr. Kruger está poco satisfecho de la recepción hecha á los delegados boers en América.

## POSTRES VARIOS

### CANTARES

Si espanta su mal quien canta despues del mal que me has hecho quieres con tu canto ahora matar tu remordimiento.

Desde que te he conocido la amargura mi alma llena; ¡y eso que busqué en tu amor el alivio de mis penas!

Los creí rayos del sol, pero vi con placer tuyo que eran hebras resplandecientes de tu dorado cabello.

Cual nube lijera, cual sombra que pasa, así desaparece la ilusión querida del cielo del alma!

Agustin Safón

Vinaroz 7 de Febrero de 1902.

## ULTIMA HORA

## TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

### El actual debate

Madrid 7—11.

Se esperan con impaciencia, los discursos que pronunciarán en el Congreso, los Sres. Canalejas, Melquiades Alvarez y Maura, interviniendo en el debate sobre los sucesos de Barcelona.—*Mencheta.*

### Bien acogidas

Madrid 7—12'15.

La prensa elogia hoy las manifestaciones del Sr. Ministro de Gracia y Justicia, dando á entender ayer, á los periodistas, que se solemnizará la próxima coronación de S. M. D. Alfonso XIII, con un indulto general.—*Mencheta.*

## ANUNCIOS

### Juan José Cucala

MÉDICO-CIRUJANO-OCULISTA

Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

Se operan cataratas pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, (Tetusa) se borran las manchas que afean el ojo, etc., etc.

### SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para disteria (mal bianch); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broi-run Secuart) para fortalecer los organismos debilitados, *Sperminum P.* para la anemia, tifus gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

### ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el rio Ebro, TORTOSA

PARA ALQUILAR.—Pisos y almacenes baratos, en la calle de Santo Domingo, n.º 5.

## APRENDIZ

Que sepa leer y escribir se necesita en el depósito de jabones y tienda de comestibles de la calle de la Unión-Esanche. Ganará enseguida.

## EN VENTA

Lo están varias fincas de olivos y algarrobos de 1.ª calidad; huertos de todos precios y extensiones; casas que resultan 6 por 100 líquido.

Con hipoteca se prestan cantidades desde CIEN duros en adelante.

Dará razón don Francisco Fardurde, Esanche del Temple, TORTOSA.

PISOS. Se alquilan los bajos con habitaciones y los pisos 2.º y 3.º de la casa núm. 13 de la calle de la Cruera, frente la Catedral. Se necesita portero.

## Sociedad Artístico-Fotográfica

### ÚLTIMOS ADELANTOS

La casa más importante de España en su ramo. J. M. Varela y Comp.ª (Sociedad en comandita), Obradors, 8, Barcelona, participa haber llegado su viajante, el cual permanecerá en ésta algunos días, don Francisco de P. Casanovas, quien pasa á domicilio según encargos, que recibe la casa D. Arturo Voltes, Angel 7, Librería.

## CLINICA

DEL

### MEDICO CIRUJANO

Don Ramón Rodríguez Sanz

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer

CONSULTA DE ONCE A UNA Martes y viernes, GRATUITA para los pobres, de 9 á 10 y media.

Calle del Temple, casa Correos, 2.º piso, 1.ª puerta, TORTOSA

Imp. del DIARIO, calle de la Estación.—Tortosa

